
 

 

 令和６年 第４回米原市定例教育委員会 

 

 

日 時：令和６年４月 23日（火） 午後３時 30分開会 

場 所：米原市役所 コンベンションホール 

 

 

  （出席者） 

     教 育 長：馬渕教育長 

     教 育 委 員：本庄委員、膽吹委員、井口委員 

     教   育   部：口分田部長、髙木理事 

     く ら し 支 援 部：宮野部長 

     教 育 総 務 課：奥村課長補佐 

     学 校 教 育 課：北川課長 

     生 涯 学 習 課：平山課長 

     図 書 館：梶川館長 

     スポーツ推進課：横田課長 

     学 校 給 食 課：甲斐沼課長補佐 

     書      記：辻村 

  （欠席者） 

     教 育 委 員：中川委員、法戸委員 

 

 

１ 開 会  

 

２ 教育長挨拶 

   皆さんこんにちは。例年行われています、全国学力学習状況調査が４月 18日に行われ

ました。かつてはこの結果でランク付けがあったり、あるいは滋賀県自体があまり結果

がよくないということで、ドリルを相当に取り組まれたりしましたが、植物に例えると、

花を咲かせようとする教育よりも根を張らす、あるいは、幹を太くする教育をするべき

であると私は考えているところです。子どもたちが花を咲かせるのは一斉ではなく、早

く咲く子どももいれば遅く咲く子どももいるので、やはり学校は根を張らす教育、幹を

太くする教育を常に心がけていくべきであると考えていますし、米原市が今やっている

教育はそういう教育を目指しているものであると考えています。この全国学力学習状況

調査と同時に児童・生徒質問調査という子どもたちの考え方や生活状況等を尋ねるアン

ケートがあります。こちらには相当注目しており、去年も少し状況をお伝えしたと思い

ますが、今年も結果が出次第皆さんにお伝えしたいと思います。着実に自己肯定感など

が上がってきているようにも感じています。８月の終わりになると思いますが、よろし



 

 

くお願いしたいと思います。次に、昨年の５月８日に新型コロナウイルス感染症が２類

から５類に変わりました。昨年はまだコロナ禍を引きずっている１年だったと思います

が、昨年度末の卒業式および今年度の入学式からは、かなり元の形に戻ってきているよ

うに思います。かつての３密の回避、ソーシャルディスタンスやクラスターのような言

葉を忘れてしまうような状況でした。私は坂田小学校の入学式に出席しましたが、全校

の児童が入っていましたし、保護者も相当密集しておりましたが、これが入学式だなと

いうように思いましたし、ものすごく大きな声で校歌を歌っていました。コロナ禍では

大きな声を出さないということで、マスクをしてハミングみたいな状態でしたので、卒

業式も含めて、国歌や校歌を大きな声で歌う子どもに久しぶりに感動したところがあり

ました。また、コロナ禍というフィルターのようなものがあって、それでなくなったも

のもあります。それが PTA 会長の挨拶や来賓祝辞、中には来賓紹介もなくなっている学

校もありました。それはそれで私はいいと考えていますが、やはり学校が行う行事とい

うのは、特別活動の中に位置づけられている儀式的行事ですので、大事なところはきっ

ちりと引き継いでいくことが大事だと思います。国歌や校歌の斉唱、卒業式では卒業証

書授与、呼名、校長式辞、そして送辞答辞はしっかりと残っていて、非常に式らしいも

のを感じました。一定フィルターにかかって、本当に大事なものだけが残ってきている

と感じています。今後どうなっていくかは分かりませんが、学校教育が変わっていった

のは良かったと考えています。そこで、修学旅行ですが、中学校の修学旅行は完全に元

に戻っています。４月に入ってすぐにどの学校も実施しまして、米原中学校は既に帰っ

てきていますし、河南中学校と双葉中学校は今日帰ってきます。柏原中学校、大東中学

校、伊吹山中学校は明日から 26日までの２泊３日で行くということです。コロナ禍では

１泊２日であったり、県立高校が以前は外国まで行っていたのが、三重県の長島温泉へ

行って終わりになったりというような状況でしたが、内容的にも元に戻ってきています。

高校は分かりませんが、中学校の修学旅行は２泊３日に戻って充実しているだろうなと

思います。ただ、小学校の修学旅行は元に戻っていない部分もあり、５月実施が２校、

６月実施が２校、10 月実施が２校、11月実施が３校というようにばらけたままになって

います。また、体育大会はほとんど元に戻っていて、中学校では柏原中学校と双葉中学

校が６月中旬に、ほかの中学校は９月に行い、小学校は９月下旬から 10月初旬に行うと

いうことです。学校も３年間のコロナ禍でいろいろと影響を受けて、その結果良かった

こともあると思いますし、学校の行事に対する考え方も相当変わったところもあると思

います。また、今年１年で戻ったものもあれば戻っていないものもありますので、その

状況を見ていきたいと思っています。もう１つは、世の中のことですが、コロナが終わ

って、インバウンドが非常に盛んになったり、各種団体の活動が活発になってきたりし

て、５、６、９、10 月の校外活動のバスの予約ができない状況になってしまいました。

先日、小中学校の教頭を集めて担当からそういう状況にあるという説明をしていただき

ました。大きな影響を受けておりますので、今後各学校がどのように対応していくのか、

子どもたちの体験はなるべく確保しつつ、かつてやっていたものの代替となる活動があ

るのか、そういうことも含めながら対応していくことになると思いますので、これにつ



 

 

いても様子を見ていきたいと考えています。以上、最初の挨拶とします。 

 

３ 教育委員・事務局職員自己紹介 

 

４ 会議録承認 

   令和６年第３回定例会議事録 

 

５ 所属長報告 

（１）教育総務課長補佐 

    報告事項につきましては、４月１日に教育委員会辞令交付式と教育委員会年度始め

式を実施しました。また、契約審査会において校外活動等バス運行業務の審査をいた

だきました。４月５日には教育部管理職会議を開催しました。４月 15日に滋賀県教育

行政重点施策説明会・研修会が開催されました。４月 16 日に校外活動等バス運行業務

の入札を執行しています。 

今後の予定につきましては、５月２日に令和６年度政策課題３役協議（スプリング）

が行われます。５月 16日に滋賀県都市教育委員会協議会定期総会・協議会を、５月 21

日に第５回定例教育委員会をそれぞれ予定しています。 

 

（２）学校教育課長 

    報告事項につきましては、４月１日に宣誓式・着任式をこの会場で行いました。４

月８日に小中学校始業式、中学校入学式を実施しています。今年度から小学校入学式

は翌９日に行っています。４月 18日に全国学力学習状況調査を終えています。３月分

の事故・問題行動等ということで、昨年度１年間に報告させていただいた累計になる

わけですが、特に例年と違うところで申し上げますと、いじめの認知報告件数が小中

学校合わせて 384 件ということで、令和４年度の合計が 159 件ですので、２倍以上と

いうことでした。これはいじめがたくさん起きてしまったというよりは、いじめを積

極的に認知した結果というように捉えています。どの学校においても認知件数が非常

に増えていますので、全てとはまだまだ思っていませんが、今までであれば認知され

なかったものがいじめとして認知できて、組織対応に繋がる流れができてきているの

かなと思っているところです。今まででしたら前月のいじめ事案を全て挙げさせてい

ただいていましたが、先ほどの件数の増加を見ていただくと分かりますとおり、この

資料の作成にかかる労力が膨大になっていましたので、小学校から１件、中学校から

１件特徴的な事案を紹介することにさせていただきたいと思います。特に学校教育課

からの報告ですので、いじめ事案に対して、いじめに関する会議であるとか、研修で

あるとか、どんなことを学校に指導しているのかなど学校教育課の取組を報告させて

いただきたいと思っているところです。 

教育センターの報告事項につきましては、教育センターの主な３つの事業というこ

とで教職員研修事業、調査研究事業、広報事業をしっかり推進していきたいと思いま



 

 

す。各市に教育研究所や教育センターと呼ばれるものがありまして、今年、米原市教

育センターが県内の教育研究所の事務局を預かるということになりました。大変な重

責ではありますが、米原市の発展のために積極的に取り組みたいと思っています。 

 

（３）生涯学習課長 

    報告事項につきましては、４月６日に新生近江鉄道出発式典がこの場所で行われ、

オープニングで米原曳山まつりのシャギリ演奏を披露させていただいています。近江

鉄道が４月から運営形態が大きく変わる関係での式典ということで、国土交通大臣、

滋賀県知事、沿線市町の首長を始め、関係者の皆さんが来られた中でオープニング演

奏が実施できました。大人に交じって中学生６人にシャギリ演奏をしていただきまし

て、終わったあとには大人も含めて、やって良かったなという自己有用感といいます

か、達成感・満足感のようなものを感じとっていただけて、シビックプライドや愛郷

心の醸成に良い機会だったと思っています。４月 14日に伊吹学びあいステーションで

生涯学習講座の募集が始まりました。実はここも特色がありまして、初日に 250 人の

方が応募されたという状態です。学びあいステーションも年々進化をしており、例え

ば地元の豆腐屋さんを呼んでの豆腐作り教室、鮒寿司つけ教室や生ハム塾などニーズ

に沿って地域と連携した講座も非常に人気で、新たな動きについても楽しみにしてい

るところです。 

    今後の予定につきましては、４月からデジタル化推進の一環という形で公共施設が

インターネットで予約できるようになりました。学びあいステーションやルッチプラ

ザ、市役所のコンベンションホールや会議室、スポーツ施設もインターネットでの予

約ができるようになったということで大きく変化しています。今まで紙で受付をして

いましたので、慣れるまでは手間と戸惑いもありますが、一般の利用者から見るとど

の部屋がいつなら使えるかというのが検索できるようになっていますので、今後も利

便性向上に繋がればと思っています。 

 

（４）図書館長 

    報告事項につきまして、「春のえほんまつり」を山東図書館で現在も開催しています。

シリーズ絵本の特集や絵本のキャラクターと背比べができるコーナーなど絵本の利用

促進のイベントです。また、「キッズデー、まいばら読書の日プレゼント」を行ってお

ります。キッズデーは子どもたちが図書館の中で賑やかにしてもいいという日として

設定しているもので、令和５年度は月に１日でしたが、令和６年度は日数を増やして

実施します。小さな折り紙などのプレゼントをしている「まいばら読書の日プレゼン

トの日」と合わせて、毎月 23 日だけではなく、その前の土曜日と日曜日にも開催し、

親しみやすい図書館作りに努めたいと思っています。 

今後の予定につきましては、「さぁいこう図書館 運命のひも絵本！？」というイベ

ントを４月 27 日と 28 日に近江図書館で開催します。司書のおすすめ絵本にひもを挟

んで展示をするという新たな試みで、運命の赤い糸のようにお気に入りの絵本に出会



 

 

ってもらえればと思っています。 

 

（５）スポーツ推進課長 

    報告事項につきまして、いよいよ国スポ・障スポの開催まで１年半を切ったという

ことで４月１日に米原駅の改札前に特大の横断幕を設置して、啓発事業を実施させて

いただきました。これにつきましては滋賀県と一緒に実施させていただいています。

また、横断幕を１つ寄付いただいた関係で同日に寄付贈呈式を実施しています。４月

は各種スポーツ団体の会議の時期ということで、４月 10 日には第１回スポーツ推進委

員協議会、16日にはスポーツ少年団第１回本部役員会、19日にはスポーツ協会理事会

を実施しています。また、能登半島地震災害派遣ということで当課から１人行ってい

ただいている状況です。 

今後の予定につきましては、各地区スポーツ振興会の事業が始まりまして、５月 19

日に山東地区と伊吹地区で実施され、26日は近江地区でソフトボール大会等が開催さ

れる予定です。また、国スポ・障スポ開催まで 500日前ということで 16日がその日に

なります。それに合わせまして IBUKI CUP HOCKEY TOURNAMENT 2024とホッケー日本リ

ーグホームタウン開幕戦を関連イベントという形で開催させていただく予定です。ま

た、わた SHIGA輝く国スポ・障スポ大会米原市実行委員会の第３回総会を５月 25日に

予定しています。本年度はリハーサル大会として全日本社会人ホッケー選手権大会が

位置づけられておりまして、これが９月 20 日から 25 日となっていますので、御承知

おきいただきたいと思います。 

 

（６）学校給食課長補佐 

    報告事項につきましては、３月 21日が令和５年度の給食最終日となっています。そ

の後、センターの清掃や令和６年度に向けた準備作業を行いまして、４月９日から１

学期の給食をスタートしています。 

今後の予定につきましては、５月７日に東部給食センターで７月分の献立検討会を

実施します。５月 16日には東部給食センターの維持管理に係る入札を３件予定してい

ます。 

 

６ 所属長に対する質疑 

  Ｂ委員   ： ４月から新年度が始まり、学校の方も徐々に落ち着いている頃かなと

思います。先月の卒業式に久しぶりに出席させていただいて、変わって

きているなと思ったのが、卒業証書です。今まで筒に入れる形が主流で

したが、二つ折りのファイル形式を中学校でも小学校でも採用しておら

れて、時代の変化を感じたところです。 

 

  Ｃ委員   ： 中学生の服装が変わってブレザーとなっていますが、小学校の卒業式

の時に中学校の制服をみんなが揃えて着ていたのがとても印象的でした。



 

 

中学校に行って新しく１年生として制服を着て並ぶ姿がちょっと分かっ

て嬉しかったです。今月も子どもたちに本の読み聞かせをさせてもらっ

たのですが、大事な４月のタイミングで子どもたちにどう読書を好きに

なって、みんなが意欲的に頑張ってもらえるかということで本を選ばせ

てもらいましたが、すごく前向きな気持ちで聞いていてくれたというこ

ともあって、やはり４月のタイミングで、できるだけ本に親しい気持ち

で向かっていってほしいと子どもたちの意欲的な姿勢から感じました。

図書館でもアイデアをすごく出してくださっているので、それが子ども

たちの意欲づけになって、進んで図書館を利用しに来ていただいて本を

読む機会が増えてほしいと願います。 

 

  Ｅ委員   ： 私も卒業式と入学式に初めて教育委員として参加させていただきまし

た。教育委員をさせていただくようになってからずっと縮小していて私

達が参加することはなかったので、初めて来賓の形で参加しました。ち

ょっと緊張しながら参加したのですが、やはり子どもたちの巣立ってい

く姿や入学式で新たに来られた先生のすごくフレッシュな感じを見て、

新しい年度が始まって、子どもたちもこれからまた１年間頑張っていく

のかなと間近で感じさせていただきました。生涯学習課から公共施設の

インターネット予約ができるようになりましたと報告がありましたが、

すごくいいなと思います。やはり、足を運んで申し込まないといけなか

ったものがインターネットでできるようになるといろいろな人が予約状

況をネットを通して見られますし、大きい意味で言うとペーパーレスに

もなってくると思うので、こういう推進はすごくいいなと思いました。 

 

７ 議案審議 

  報告第１号 専決処分の報告について 

（令和６年度米原市教育委員会事務局職員の人事）     【教育総務課】 

   （内容） 令和６年度米原市教育委員会事務局職員の人事について、令和６年４月１

日に専決処分したので、米原市教育長に対する事務委任等に関する規則第５

条の規定により報告するものです。 

 

― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

  承認第５号 臨時代理の承認を求めることについて 

        （米原市教育委員会事務局組織規則の一部を改正する規則について） 

                                  【教育総務課】 



 

 

   （内容） 令和６年４月１日付け分掌事務の見直しに伴い、緊急に米原市教育委員会

事務局組織規則を改正する必要が生じ、令和６年３月 31日に米原市教育委員

会事務局組織規則の一部を改正することについて臨時代理したので、米原市

教育長に対する事務委任等に関する規則第４条第２項の規定により、承認を

求めるものです。 

 

― 以下、議案に基づき説明 ― 

原案承認 

 

  承認第６号 臨時代理の承認を求めることについて 

        （米原市通級指導教室設置規則の一部を改正する規則について） 

                                  【学校教育課】 

   （内容） 令和６年４月１日付け分掌事務の見直しに伴い、緊急に米原市通級指導教

室設置規則を改正する必要が生じ、令和６年３月 31日に米原市教育委員会事

務局組織規則の一部を改正することについて臨時代理したので、米原市教育

長に対する事務委任等に関する規則第４条第２項の規定により、この案を提

出するものです。 

 

― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

  議案第 16号 後援等名義使用承認（後援）について         【教育総務課】 

        ○キッズマネースクール 

 

― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

  Ｂ委員   ： 初めて申請される事業ということですが、滋賀県で米原市の１か所だ

けで開催されるのか、他にもいろいろなところでされていて米原市でも

されるということなのか教えてください。 

 

  事務局   ： 昨年は大津市で開催されて、今年は米原市で開催をされると聞いてい

ます。 

 

  Ｂ委員   ： 分かりました。子どもたちは米原市や湖北地域の中からというわけで

はなく、どなたでも参加対象になるのでしょうか。 

 

  事務局   ： 特に参加される方の地域について制限はしておられません。 



 

 

 

原案承認 

 

  議案第 17号 米原市文化財保存活用地域計画策定委員会規則の一部を改正する規則に 

        ついて                        【生涯学習課】 

   （内容） 文化財保存活用地域計画の適正な推進を図るため、別紙のとおり米原市文

化財保存活用地域計画策定委員会規則の一部を改正する必要が生じましたの

で、この案を提出するものです。 

 

― 以下、議案に基づき説明 ― 

原案承認 

 

  議案第 18号 米原市同和教育推進本部設置規程の一部を改正する規程について 

                                  【生涯学習課】 

   （内容） 機構改革に伴い、別紙のとおり米原市同和教育推進本部設置規程の一部を

改正する必要が生じましたので、この案を提出するものです。 

 

― 以下、議案に基づき説明 ― 

原案承認 

 

  議案第 19号 後援等名義使用承認（後援）について        【教育総務課】 

        ○HALO harmony presents 

         Waldorf Ibuki forest schule 森の方舟 

 

― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

８ 報告事項 

  （１）米原市人権教育推進員の委嘱について            【生涯学習課】 

 

  （２）米原市スポーツ振興員の委嘱について          【スポーツ推進課】 

 

  （３）後援等名義使用承認（後援）について 

     〇彦根城写生大会２０２４～Paint With Heart～       【生涯学習課】 

 

９ 質疑応答 

 

10 その他 

 （１）令和６年第５回定例教育委員会の開催について 



 

 

    日 時：令和６年５月 21日（火）午後３時 30分から 

    場 所：米原市役所 コンベンションホール 

 

 （２）令和６年第６回定例教育委員会の開催について 

    日 時：令和６年６月 24日（月）午後３時 30分から 

    場 所：米原市役所 コンベンションホール 

 

11 閉 会 

 以上をもって令和６年第４回定例教育委員会を午後４時 22分に終了した。 


